



Colloque international

Ne laisser personne de côté : Objectifs de développement durable (ODD), éducation et Handicap

Biographie des intervenant(e)s

Mme Céline HERVIEU



Députée à l'Assemblée nationale, France

Dr. Ernestine NGO MELHA

AAEEH



Ernestine est la fondatrice en 1998 de l'Association d'Aide à l'Education de l'Enfant Handicapé (AAEEH), une ONG en statut consultatif spécial avec les Nations Unies depuis 2013 et ayant obtenu le prix des Droits de l'Homme de l'ONU en 2023. Elle est la représentante principale de l'AAEEH aux Nations Unies. AAEEH implémente des projets en France et dans quelques pays d'Afrique sub saharienne (Cameroun, RD Congo, Bénin)

Avec plus de 25 ans d'expérience, Dr Ernestine NGO MELHA contribue activement et significativement à l'avancement de la prise en compte du handicap dans divers domaines. Ces dernières années, elle s' implique dans le suivi de l'agenda 2030, les questions transversales en lien avec le handicap telles que le genre, la santé reproductive , le processus Pékin+30 et les coalitions d'action de génération égalité avec ONU Femmes.

Avec abnégation, elle met ses connaissances, compétences et son temps au service de la cause du handicap. De sa longue expérience et expertise dans le domaine du handicap et des questions connexes, elle a développé la construction de plaidoyer fondé sur les droits et l'appropriation de la convention relative aux droits des personnes handicapées.

En 2023, elle est retenue parmi les candidatures éligibles à la fonction de rapporteur spécial des droits des personnes handicapées du conseil des droits de l'homme de l'ONU Genève (HRC55)

Ses valeurs sont l'impartialité, la justice et l'équité.

Elle est membre de différents réseaux et groupes d'engagement mondiaux dont le Women7 et le G100 : mission million (présidente France G100 de l'aile ODD) entre autres.

Parallèlement à sa casquette d'actrice de la société civile, Ernestine est spécialisée sur les politiques éducatives , le handicap et le développement international, elle est chercheure et autrice de nombreuses publications.

Ernestine a obtenu son doctorat en sciences de l'éducation à l'Université de Bourgogne-IREDU en France. Elle est également titulaire de plusieurs autres diplômes universitaires et certificats en planification et gestion de l'éducation (IIP-E-UNESCO, Paris -France), coopération internationale en éducation et formation (Université Paris 5, Sorbonne, Paris-France), gestion des organisations internationales et recherche opérationnelle pour les humanitaires (Université de Genève-Suisse), égalité femmes-hommes à l'horizon 2030 (centre de formation ONU Femmes, New York), sciences économiques (Université de Yaoundé-Cameroun), orientation scolaire, universitaire et professionnelle (Ecole Normale Supérieure de Yaoundé- Cameroun). Elle est une experte reconnue des politiques et de la recherche en matière d'éducation. Elle est maîtresse de conférences en sciences de l'éducation et de la formation , chercheur/professeur associée à l'INSEI et à l'Université Paris8 en France. Basés sur les théories de justice sociale et de « capacités », ses travaux de recherche portent sur l'analyse des inégalités dans l'accès à l'éducation, la prise en compte du handicap dans les politiques éducatives, l'évaluation des dispositifs scolaires et la question des enseignants dans l'optique de l'inclusion scolaire.

Auparavant, elle avait exercé pendant plus de 10 ans comme cadre supérieur dans les services de l'éducation nationale.

Dr. Harbeen ARORA RAI

G100



Fondatrice du G100 , ALL Ladies League (ALL) , Women Economic Forum (WEF), Women's Indian Chamber of Commerce and Industry (WICCI), SHEconomy, Ancienne chancelière, Université Jharkhand Rai, Inde I Présidente du conseil d'administration, SHEconomy. Leader d'opinion, icône mondiale et visionnaire pour les femmes, femme d'affaires, philanthrope, auteure, humanitaire, chercheuse spirituelle et conférencière

convaincante, le Dr Harbeen Arora Rai manifeste un leadership multiforme avec force et simplicité.

Le Dr Harbeen est la fondatrice de cinq plateformes gratuites : G100, ALL, WEF, SHEconomy et WICCI. Tels les cinq doigts d'une même main, ces plateformes œuvrent ensemble et solidairement, abordant divers aspects de l'autonomisation et comblant les inégalités pour favoriser un monde plus inclusif et plus équitable.

Le G100 est une plateforme mondiale d'action commune, accélérant les actions pour « l'égalité des sexes au-delà des frontières ».

Mme Florence MIGEON

UNESCO



Florence Migeon est responsable du programme sur l'inclusion dans l'éducation et possède plus de 20 ans d'expérience dans ce domaine. Elle a une vaste expérience dans le soutien et le conseil politique aux États membres pour l'élaboration de politiques, de stratégies et de pratiques en matière d'éducation inclusive. Elle a élaboré et coordonné plusieurs supports méthodologiques et lignes directrices sur l'inclusion dans l'éducation, et a animé de nombreux ateliers de formation sur des questions liées à l'inclusion. Elle est passionnée par l'approche fondée sur les droits humains en matière de développement et d'éducation.

Mr Hervé BERNARD

Humanity and Inclusion / Handicap International



Hervé Bernard est un ingénieur rural spécialisé dans l'insertion socio-économique des populations marginalisées et des personnes handicapées. Il est titulaire d'un master en insertion professionnelle des personnes handicapées de l'université de Paris 6.

Depuis 30 ans, il travaille pour Handicap International où il occupe actuellement le poste de directeur de la division technique Résilience et inclusion. Il est basé à Lyon, en France, siège historique de la Fédération HI.

Hervé dirige une équipe de 40 spécialistes dans divers domaines tels que l'éducation inclusive, la protection sociale, l'accessibilité, la gouvernance inclusive, la réduction des risques de catastrophe, l'emploi et les moyens de subsistance, dans des contextes d'urgence, de crise

chronique et de développement. Son équipe a mené divers projets de recherche et actions de plaidoyer en faveur d'une société plus inclusive et plus accessible. Hervé a supervisé l'une des premières études sur le microfinancement pour les personnes handicapées en 2006 et a développé en 2016, avec le sénateur Harkin, la conférence internationale sur l'emploi des personnes handicapées.

Avant de rejoindre le siège de HI, Hervé a travaillé pendant 10 ans pour des organisations humanitaires et de développement au Cambodge, au Laos, au Sénégal et au Tchad. Il a mené de nombreuses missions sur le terrain afin de fournir des services socio-économiques et de soutenir des projets en Afrique, en Asie et en Amérique latine.

Mme Laurène LECLERCQ

AFD



Laurène Leclercq est responsable d'équipe projet dans la division Education, Formation Professionnelle et Emploi de l'Agence Française de Développement (AFD), et point focal éducation inclusive au handicap.

Elle fut conseillère technique en éducation inclusive auprès de ministères de l'éducation en Afrique de l'Ouest et du Centre pour Sightsavers pendant 10 ans. Elle a deux masters en anthropologie culturelle et en développement international obtenus à Paris Sorbonne et à l'EHESS, ainsi qu'une certification « Education pour Tous » à l'université de Cape Town. Elle travaille depuis 25 ans dans diverses institutions : AFD, ONG internationales et agences des Nations Unies, dans des contextes différents : Afrique de l'Ouest et de l'Est, Tibet, Cambodge, Haïti. Elle a développé une expertise dans des domaines variés, tels que la révision de curricula et la production de modules de formation pour les enseignants, la formation du corps enseignants et des professionnels du développement (Bioforce), l'analyse et le design des politiques sectorielles éducatives, la facilitation de comités de pilotage technique sur le renforcement du système en éducation inclusive auprès des ministères.

Mr MUMBERE MANDELA

Partenaire opérationnel AAEEH, RD Congo



Mumbere Mandela Mandy est chargé des programmes, projets et communication chez Action et Engagé à défendre les droits des femmes et ceux des femmes vivant avec handicap.

Jeune congolais travaillant pour une société plus juste et équitable. Spécialiste en genre, santé sexuelle, reproductive et la masculinité positive. Aux coté des jeunes, il milite pour un changement des comportements et un engagement de ceux-ci à une prise en compte des efforts féminins. Engagé pour défendre les droits (discrimination, les exclusions sociale, privation de certaines libertés) des femmes en général et ceux des personnes vivant avec handicap. Aujourd’hui bénévole dans une association des personnes sourdes afin de porter leurs voix plus haut.

Mandy est titulaire d'une Licence en Planification Régionale et Nationale de l'Institut supérieur de développement rural des Grands lacs.

Mr Julien GARKE

Co- fondateur, MINAH



Julien est le CEO et fondateur de Minah.io, une plateforme d'investissement à impact qui facilite les investissements de la diaspora dans les pays d'Afrique de l'Ouest.

Il bénéficie de son expérience d'investisseur fonds de fonds chez Bpifrance – où il a déployé plus de 250 millions d'euros –, de banquier d'affaires en M&A, ainsi que de son expertise technique en tant qu'ancien développeur full-stack pour créer une nouvelle passerelle financière permettant à la diaspora, aux Afro-descendants et aux Afro-optimistes d'investir dans les pays d'Afrique de l'Ouest.

Au travers de Minah, il ambitionne de créer un nouveau canal d'investissement alliant rentabilité financière et contribution au développement. Pour cela, la plateforme s'appuie sur les ODD 1, 4, 5, 10 et 15. La vision est d'accompagner systématiquement la rentabilité financière d'une amélioration de la soutenabilité de notre monde.

Minah est incubée par l'accélérateur français 50 Partners et est membre de France FinTech. Julien est diplômé de la Toulouse Business School et a suivi un programme exécutif en blockchain et finance décentralisée à l'École Polytechnique.

Maître Patricia Elias

G100



Patricia Elias est avocate en droit international, ancienne conseillère principale d'ONU Femmes, défenseure des droits des femmes et experte senior en genre promouvant la participation, l'autonomisation et le leadership des femmes, l'agenda Femmes, Paix et Sécurité, ainsi que la lutte contre la violence à l'égard des femmes et des filles par le biais de l'État de droit. Ancienne cheffe de la campagne diplomatique mondiale au Every Woman Treaty, représentant l'organisation auprès des dirigeants mondiaux, dirigeant des négociations de plaidoyer de haut niveau pour mettre fin à la violence à l'égard des femmes et des filles avec des dirigeants d'État, des gouvernements, des entités de l'ONU et de la société civile — faisant passer le soutien de 4 à 18 pays, dirigeant et élargissant la coalition mondiale à plus de 4000 ONG et militantes à travers 164 pays. Elle est formatrice certifiée ONU Femmes, conférencière et défenseure de la réforme juridique. Reconnue pour sa diplomatie stratégique, ses campagnes de plaidoyer mondial, sa construction de mouvement à l'échelle mondiale et son leadership interculturel. Elle est une activiste des droits de l'Homme qui a construit un orphelinat au Cameroun et a travaillé avec des enfants des rues au Gabon.

Distinguée par la médaille française de l'Engagement Associatif par le Préfet de Paris et d'Île-de-France. Elle est l'initiatrice de la Pétition Mondiale Pas de Paix Sans Femmes. Patricia est Présidente mondiale G100 pour les Gouvernements et le plaidoyer Ministériel.